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Protokoll der 153. Ordentlichen Sektionsversammlung der  
SAC Sektion Bachtel  

Datum und Zeit: Freitag, 11. April 2025, 19.00 Uhr  
Ort:  Restaurant Löwen, Rüti 
Vorsitz:   Präsident Markus Pfander, Fehraltorf 
Protokoll:   Regula Hausammann, Kollbrunn 

1. Begrüssung 

Präsident Markus Pfander eröffnet die 153. Ordentliche Sektionsversammlung der Sektion 
Bachtel und begrüsst die Anwesenden. 

Speziell begrüsst er unsere fast vollzählig anwesenden Ehrenmitglieder Ernst Brunner, Rita 
Dahinden, Richi Fankhauser, Werner Gatzsch, Paul Helbling, Hermann Inglin, Erwin Ochsner. 
Im weiteren Stefan Elsener, Leiter von der Seniorengruppe.  

Entschuldigen lassen sich unter anderem unser Ehrenmitglied Urs Schulthess, Hansruedi 
Preid, ehemalige Sektionspräsident und Marlies und Röbi Müller.  

Markus bedankt sich bei seinen Vorstandskolleginnen und -kollegen für die ausgezeichnete 
Zusammenarbeit und Unterstützung und stellt sie kurz vor: 

• Lorenz Biberstein, Vizepräsident, Tourenchef Sommer und Schneeschuhtouren 

• Jösi Forster, Tourenchef Winter  

• Stefan Krebs, Hüttenchef 

• Anja Müller, Co-JO-Chefin 

• Barbara Ochsner, Mitgliederdienst 

• Claudia Sauerwald, Tourenchefin Wandern 

• Thomas Seekirchner, Kommunikation und Digitalisierung 

• Anselm Schmutz, Verantwortlicher Kinderbergsteigen 

• Regula Hausammann, sie führt seit 2 Jahren das Protokoll der Vorstandssitzungen und 
von der SV. 

Bevor die offiziellen Geschäfte behandelt werden, wird den verstorbenen Mitgliedern gedacht. 

Speziell erwähnt wird Fredi Balsiger, Dürnten. Mit ihm verlieren wir ein Urgestein unserer 
Sektion. Fredi war ein überaus geschätzter JO-Chef, Bergführer und Leiter von unzähligen 
Sektionstouren.  

Die weiteren verstorbenen Mitglieder sind: 

Heinz Aegerter, Hinwil  Hans-Heinrich Baumann, Wattwil 

Ueli Briegel, Bertschikon  Alfred Dübendorfer, Wetzikon 

Robert Ernst Egli, Pfäffikon  Kurt Girschweiler, Uster 

Markus Keel, Jona   Ernst Nussbaumer, Wald 

Rolf Rohr, Greifensee  Hans-Rudolf Schmidli, Uster 

Sepp Stöhr, Hinwil 

Die Versammlung erhebt sich für eine Schweigeminute. 
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Kurze Information über den Ablauf der Versammlung: Nach dem offiziellen Teil offeriert die 
Sektion wie letztes Jahr einen Apéro riche, bei dem sich die Anwesenden austauschen 
können. 

Die Einladung mit Traktandenliste wurde fristgerecht im Bachtelianer 2/2025 auf Seite 2 
publiziert. Aus aktuellem Anlass schlägt euch der Vorstand ein Zusatztraktandum 8a vor. 
Grund dafür ist, dass André Zehnder seinen Rücktritt als Revisor eingereicht hat. Von der 
Versammlung wird keine Änderung gewünscht. 

Anwesend sind 86 Stimmberechtigte, das absolute Mehr beträgt 44.  

2. Wahl der Stimmenzähler 

Als Stimmenzähler werden Rosmarie Brozio und Richi Fankhauser gewählt. 

3. Protokoll SV 2024 

Das Protokoll der Sektionsversammlung vom 19. April 2024 wurde im Bachtelianer 
Nr.3/2024 publiziert. Die Versammlung genehmigt das von Regula Hausammann erstellte 
Protokoll ohne Wortmeldung.  

4. Jahresberichte 2024 

Die Jahresberichte sind im Bachtelianer veröffentlicht worden. Die Vorstandsmitglieder haben 
ausführlich über die Aktivitäten in ihren Ressorts informiert.  

Markus kommt noch zu ein paar persönlichen Worten. Heute stehe er zum letzten Mal da 
vorne. Nach 8 Jahren als Sektionspräsident gibt er sein Amt ab. Es ist ein besonderer Moment.  
Der SAC Bachtel ist eine traditionsreiche Sektion, sie ist 1871, nur acht Jahre nach der 
Gründung vom SAC entstanden. Es ist ihm eine Ehre gewesen, sich für den SAC Bachtel und 
seine Mitglieder einzusetzen. Die Tätigkeit als Sektionspräsident ist sehr abwechslungsreich, 
er habe vieles gelernt über die Welt im SAC, seine verschiedenartigen Sektionen und den 
Alpinismus. Im Vorstand haben sie gut zusammengearbeitet, haben spannende Diskussionen 
geführt und schliesslich Lösungen im Interesse der Sektion und ihrer Mitglieder gefunden.  
Diese interessante Zeit ist mit zahlreichen wertvollen Begegnungen kameradschaftlicher Art 
verbunden gewesen, innerhalb der Sektion und auch im Rahmen vom Zentralverband. Das 
alles ist eine bereichernde Erfahrung in seinem Leben, die er nicht missen möchte. Er ist 
dankbar, dass er einen Beitrag habe leisten können zum Wohl von unserer bergbegeisterten 
Gemeinschaft im Züri Oberland. Danken möchte er auch allen, wo ihn mit Rat und Tat in den 
vergangenen Jahren unterstützt haben.  
Ohne Übertreibung dürfen wir festhalten, dass der SAC Bachtel eine gut funktionierende 
Sektion ist. Das Tourenangebot, unsere raison d’être, ist spannend und vielseitig und wird rege 
genutzt. Unsere Finanzen sind solid. Die JO ist ein Aktivposten, genauso wie unsere vitale 
Seniorengruppe.  
Wir haben eine stattliche Gruppe von Mitgliedern, wo sich für den Club engagieren, sei es im 
Vorstand, als Tourenleiter, für unser Cluborgan, für die Homepage, bei Anlässen und neu auch 
Kultur- und Umweltbereich, und in vielen weiteren Aufgaben. Sie alle leisten, ehrenamtlich und 
aus eigenem Antrieb, einen enormen Beitrag für unser Clubleben und verdienen ein grosses 
Dankeschön.  
Natürlich hätte er heute sein Amt gerne an eine Nachfolge übergeben. Trotz intensiver Suche 
ist diese Funktion leider immer noch vakant. Er bedaure das sehr und hofft, dass bald eine 
Nachfolgeregelung gefunden wird. Alle sind gefragt, dabei mitzuhelfen.  
Er ist Lorenz Biberstein, Vizepräsident, zu grossem Dank verpflichtet. Er hat sich bereit erklärt, 
ad interim, zusammen mit dem Vorstand die Leitung von unserer Sektion zu gewährleisten.  

Die Versammlung verdankt die Jahresberichte ohne Wortmeldung.  
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5. Jahresrechnung 2024 

Vor einem Jahr ist die Marianne Briegel als Finanzchefin zurückgetreten. Es hat einige Zeit 
gebraucht, um die Nachfolge zu regeln. Wir sind dann schliesslich fündig geworden und 
können euch anschliessend Christina Günther zur Wahl vorschlagen. In dieser 
Zwischenphase haben wir die Dienste von einer externen Buchhalterin, Miriam Schwarz mit 
ihrer Allmira GmbH in Pfäffikon, in Anspruch genommen. Sie hat auch den Jahresabschluss 
erstellt. Herzlichen Dank an dieser Stelle an Miriam für die kompetente Unterstützung.  

Eine ausführliche Darstellung der Jahresrechnung findet sich im aktuellen Bachtelianer. Wir 
beschränken uns bei der Präsentation auf Kennzahlen und Besonderheiten. Aufgrund der 
erwähnten Vakanz wird Stefan Krebs, Hüttenchef, die Präsentation von der Jahresrechnung 
übernehmen.  

Stefan Krebs erläutert die wichtigsten Punkte: 

Der Aufwand der Sektion hat sich um Fr. 13‘000.00 reduziert. Dies ist auf die Abnahme der 
Druck- und Versandkosten des Bachtelianers zurückzuführen, da diese infolge der Umstellung 
der Erscheinungsweise auf Quartalsrhythmus in der Rechnung lediglich für drei Ausgaben 
eingerechnet wurden. 

Der Ertrag der Sektion bewegt sich im Rahmen des Vorjahres. 

Aufwand der Claridenhütte: Die Reduktion des Aufwands der Claridenhütte von Fr. 37‘000.00 
ist darauf zurückzuführen, dass erfreulicherweise nachträglich vom SAC Fr. 20‘546.20 für den 
Batterieschaden ausbezahlt wurden. 

Erträge Hütten: Die Claridenhütte musste einen Rückgang der Belegung verzeichnen, welche 
Mindereinnahmen von Fr. 15‘500.00 zur Folge hatten. Beim Eggli bewegten sich die 
Hüttentaxen hingegen im selben Rahmen wie im Vorjahr. 

Kapital der Sektion inklusive Eggli:   CHF 381‘965.- (plus CHF 23’369.-)  

Kapital der Claridenhütte:   CHF 190’637.- (plus CHF 42'900.-)  

Kapital der Senioren:   CHF    9‘514.- (minus CHF 3‘617.-)  

Kapital der Jugend:  CHF   34‘664.- (plus CHF 7‘034.-)  

Das gesamte Vermögen der Sektion inkl. Claridenhütte, Senioren und Jugend beträgt per 
31.12.2024 CHF 616‘780.00. 

Der Vorstand beantragt, die Jahresrechnung zu genehmigen. 

Die Revisoren empfehlen ebenfalls, die Jahresrechnung abzunehmen. Dazu noch folgende 
Bemerkung: Statt dem ordentlichen Revisor Beat Elmer hat Marianne Briegel unterzeichnet, 
Sie ist in verdankenswerter Weise kurzfristig eingesprungen, weil Beat verhindert gewesen ist. 

Die Diskussion wird nicht gewünscht. Die Versammlung genehmigt einstimmig die 
Jahresrechnung einschliesslich Gewinnverwendung.  

Der Präsident dankt Stefan für die Präsentation und Erläuterung. Der Dank geht auch an die 
Revisoren André Zehnder und Marianne Briegel für die Sektionsrechnung und Koni Kramer 
für den Seniorenabschluss. 
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6. Budget 2025 

Das Budget hat rein informativen Charakter und kann auf der Homepage angeschaut werden. 
Stefan Krebs erläutert die wichtigsten Punkte.   

Die Versammlung verdankt die Ausführungen.  

7. Mitgliederbeiträge 2026 

Auf Antrag des Vorstands beschliesst die Versammlung einstimmig, die Mitgliederbeiträge 
2026 unverändert zu belassen (inkl. ZV-Beitrag und Abo „Die Alpen“): 

Familie CHF 200.-, Einzel CHF 135.-, Jugend CHF 55.-. 

8. Vorstandswahlen 

Wie erwähnt, können wir heute den Vorstand mit der Wahl unserer neuen 
Finanzverantwortlichen ergänzen. Wir sind froh, dass sich Christina Günther für das wichtige 
Amt zur Verfügung stellt. Sie hat sich im aktuellen Bachtelianer vorgestellt. Sie verfügt über 
die nötigen Erfahrungen und Kenntnisse im Finanzbereich.  

Es gibt keine Wortmeldung. Die Wahl wird mit einem kräftigen Applaus bestätigt. Markus 
gratuliert Christina zur Wahl und übergibt ihr ein kleines Geschenk (Goldhase, da sie den 
Goldschatz hütet). 

8.a Wahl Revisorin 

Wie angekündigt, kommen wir nach dem Rücktritt vom André Zehnder zu einer Ersatzwahl.  

Wir haben in der Folge Marianne Briegel, unsere langjährige Finanzverantwortliche, angefragt, 
ob sie bereit wäre, uns in dieser Funktion zu unterstützen. Sie hat erfreulicherweise zugesagt, 
diese Aufgabe 2 bis 3 Jahre zu machen, bis eine Nachfolge gefunden ist. Marianne bringt alles 
mit was es braucht für die Funktion und kennt unsere Sektion bestens. 

Der Vorstand beantragt, Marianne Briegel als neue Revisorin zu wählen.  

Es gibt keine Wortmeldung. Die Wahl wird mit einem kräftigen Applaus bestätigt. Markus 
gratuliert Marianne zur Wahl und bedankt sich, dass sie die Sektion erneut unterstützt. 

9. Info Zentralverband SAC  

An dieser Stelle einige Informationen aus dem Zentralverband SAC. 

Am 22. Februar hat in Aarau eine ausserordentliche Abgeordnetenversammlung 
stattgefunden, das war bereits die dritte in eineinhalb Jahren. Thema stets das finanzielle 
Debakel der Kletter-WM und nun vor allem die Lehren daraus. Der Untersuchungsausschuss 
hat seinen Bericht vorgelegt und eine Reihe von Massnahmen vorgeschlagen, wo die 
Versammlung weitgehend genehmigt hat. Die meisten Massnahmen sollen in die kommende 
Statutenrevision einfliessen. Es geht um eine bessere Regelung von Grossanlässen, um die 
Überprüfung von Kompetenzen von den einzelnen Gremien, um die Verbesserung von der 
Zusammenarbeit vom Zentralvorstand mit den Sektionen und eine grössere Mitbestimmung 
von den Sektionen auch zum Beispiel bei der Besetzung von Führungspositionen, ein 
effizientes Controlling ist geplant, das GPK-Reglement wird überarbeitet, alles in allem eine 
ziemlich lange Liste. Schliesslich soll auch die Stellung vom Leistungssport im SAC 
grundsätzlich geklärt werden. Der SAC wird auch in den nächsten Jahren stark mit sich selber 
beschäftigt sein.  

Auch Personelles gibt es zu vermelden. Nicht nur wir suchen einen neuen Präsidenten, 
sondern auch der SAC. Der Zentralpräsident Stefan Goerre tritt nach einer Amtsperiode 
zurück, er will Platz für einen Neuanfang machen. Im Juni soll die Nachfolge gewählt werden.  
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10. Verabschiedungen 

Wir kommen zu den Verabschiedungen. Seit 2009 hat André Zehnder als Revisor eine 
wichtige Funktion für die ordnungsgemässe Führung unserer Sektionsfinanzen 
wahrgenommen. Zuverlässig und effizient hat er unsere Jahresrechnung kontrolliert und uns 
Sicherheit gegeben. Im Namen vom Vorstand möchte ich ihm für seine Dienste herzlich 
danken. 

Nach dem Rücktritt von Rita Dahinden hat uns Regula Hausammann in den letzten zwei 
Jahren administrativ unterstützt, ohne Mitglied vom Vorstand zu sein. Sie hat die Protokolle 
von unseren Vorstandssitzungen geführt. Sie hat es verstanden, aus dem Strom der Worte 
das Wichtige festzuhalten. Im Zweifelsfall haben wir so auch nachträglich gewusst, was wir 
beschlossen haben. Herzlichen Dank, Regula, für deine verlässliche Unterstützung.  

 
Verabschiedung des Präsidenten Markus Pfander durch Lorenz Biberstein 

 
Lieber Markus 

Natürlich möchte ich auch dich gebührend verabschieden und deine Arbeit würdigen. In den 
letzten acht Jahren als Präsident hast du die Sektion umsichtig und souverän geführt. Primär 
hatten wir natürlich miteinander zu tun in deiner Funktion als Leiter der Vorstandssitzungen. 
Diese hast du immer top vorbereitet und organisiert und warst auf eine speditive Abwicklung 
bedacht. Auch wenn es trotzdem das eine oder andere Mal später wurde. Die gute 
Diskussionskultur im Vorstand habe ich immer sehr geschätzt. 

Etwas weniger sichtbar, auch für viele Sektionsmitglieder, war sicher deine Aussenarbeit: Du 
hast die Sektion in diversen Gremien und bei Anlässen vertreten, seien das ausserordentliche 
und ordentliche Abgeordnetenversammlungen des ZV, Präsidentenkonferenzen, 
Ostschweizer Präsidentenkonferenzen, die Versammlung des kantonalen Bergsportverbands 
etc. Dazu kamen weitere interne Auftritte wie hier an der Sektionsversammlung, auf der 
Neumitgliedertour oder bei der Bachtel-Réunion. 

Bei diesen Auftritten hast du die Sektion immer würdig vertreten und von extern Informationen 
zuverlässig in den Vorstand zurückgebracht und wo nötig auch gefiltert für uns. 

Auch in den letzten Monaten hast du nochmals Vollgas gegeben und dich nicht zurückgelehnt; 
so hast du beispielsweise die Statutenrevision, die auf uns zukommen wird, schon aufgegleist, 
worüber ich sehr dankbar bin. 

Lieber Markus, für deinen grossen Einsatz möchte ich dir im Namen der Sektion und des 
Vorstands ganz herzlich danken! 

Gerne sage ich noch ein paar Worte in eigener Sache. 

Ja, und jetzt steht die Sektion ohne Präsidenten da. Das ist natürlich eine traurige Situation.  

Als Vizepräsident hatte ich bis jetzt nicht viel zu tun und es wird mir für die nächste Zeit ein 
Anliegen sein, dass der Betrieb der Sektion ordnungsgemäss weiterläuft. Zum Glück habe ich 
hier tatkräftige Unterstützung durch den Vorstand, wo wir ja sehr gut aufgestellt sind. Das 
gleiche gilt für die Tourenkommission, wo ich auch auf sehr gute Unterstützung zählen kann.  

Klar ist aber auch: Es braucht ein Präsidium, die aktuelle Situation ist nicht auf Dauer.  

Ich selbst bin jetzt auch schon zehn Jahr im Vorstand und werde nächstes Jahr nach elf Jahren 
mein Amt ebenfalls abgeben. Dies habe ich schon letzten Herbst am Tourenleiter-Abend 
bekannt gegeben, um genügend Zeit zu haben für die Nachfolgesuche für mein Amt als 
Sommertourenchef. D.h. aktuell haben wir zwei Vakanzen zu füllen, wir suchen einen 
Präsidenten, oder natürlich auch sehr gerne eine Präsidentin, und jemanden als 
Sommertourenchefin oder -chef. 

Deshalb an dieser Stelle auch von mir nochmals der Aufruf: Meldet euch bei mir oder anderen 
Personen aus dem Vorstand bei Interesse, sprecht Leute an oder meldet uns Namen von 
möglichen Kandidatinnen und Kandidaten. 



 
Protokoll 153. Sektionsversammlung SAC Bachtel Seite 6 von 6 
 

Ich möchte nun aber kein allzu düsteres Bild der Sektion und des Vorstandes 
heraufbeschwören, sondern übergebe gerne das Wort wieder an Markus für das nächste, 
schönere, Traktandum. 

Vielen Dank. 

11. Ehrung der Jubilare 

Unsere Jubilare sind seit vielen Jahren treue Mitglieder der Sektion. Sie sind das beste Beispiel 
dafür, dass wir ein stabiler und ausdauernder Verein sind. Die Namen aller 86 Jubilare sind in 
diesem Bachtelianer publiziert. 

Für 25 Jahre Mitgliedschaft erhalten 49 Mitglieder das goldumrandete Abzeichen plus einen 
Gutschein für eine Übernachtung in der Claridenhütte. 

Für 40 Jahre Mitgliedschaft nehmen 27 Mitglieder das goldene Abzeichen entgegen und 
profitieren von einer Ermässigung beim Mitgliederbeitrag.  

Für 50 Jahre Mitgliedschaft erhalten 11 Mitglieder eine Urkunde und eine zweite 
Beitragsreduktion. 

Acht Mitglieder sind stolze 60 Jahre beim SAC Bachtel, Margrit Sieber, Hans-Ulrich Graf, Beat 
Theiss und Ernst Wehrli holen beim Markus einen Bergkristall mit Gravur dafür ab. 

Zwei Mitglieder sind schon 70 Jahre Mitglied beim SAC Bachtel, Donat Agosti ist anwesend 
und holt einen Biberfladen mit dem Bild der Claridenhütte dafür ab. 

Markus gratuliert den Jubilaren und dankte ihnen für ihre Treue zu unserem Club. 

Vielen Dank auch an Barbara Ochsner für die Übersicht und die Organisation der Ehrung. 

12. Diverses 

An der SV 2026 wird eine Statutenanpassung zum Entscheid vorliegen. Auslöser sind 
Vorgaben von Swiss Olympic und vom Bundesamt für Sport, die ihren Ursprung im 
Leistungssport haben. Wir nutzen die Gelegenheit, unsere Statuten gesamthaft zu überprüfen. 
Die Projektleitung im Vorstand hat unsere Juristin Anja Müller. Wer Fragen oder Anregungen 
hat, kann sich gerne an Anja wenden. 

Es gibt keine Wortmeldung aus der Versammlung. 

Die nächste Sektionsversammlung findet statt am Freitag, 17. April 2026 im Restaurant 
Löwen, Rüti.  

Markus bedankt sich beim Organisationsteam Barbara Ochsner und Urs Ruoss und allen 
Helfern, die bei der Vorbereitung und Durchführung dieses Anlasses mitgewirkt haben. 

Ein grosser Dank geht auch an die Gärtnerei Ehrle aus Fehraltorf von Stefanie und Martin 
Ehrle, die den Blumen- und Kräuterschmuck auf den Tischen gesponsert haben. 

Der Präsident beendet die 153. Sektionsversammlung um 20 Uhr, dankt für das Erscheinen 
und wünscht allen einen schönen und unfallfreien Bergsommer. 

 

Anschliessend an die Versammlung sind alle zu einem Apéro riche eingeladen. 

 

 

 

Für das Protokoll:  
Regula Hausammann, Kollbrunn, 16. April 2025 


